



## EW confirma la llegada de 31 empresas para la entidad en este 2024

El gobernador Esteban Villegas y su equipo de inversiones cumplieron con cuatro objetivos estratégicos en su gira a China. Estas inversiones representan un total de 30 mil 300 millones de pesos y generarán 26 mil empleos directos, informó el mandatario. **Pág.02**



## Una mariposa sobre el agua

En una entrevista con Melissa Lizeth Ruelas, la nadadora de 18 años, estudiante de segundo semestre en Ingeniería Industrial, compartió sus experiencias y desafíos en su carrera deportiva. **Pág. 23**

## Vida y obra de Benigno Montoya, en el centro INAH Durango

Las salas de exposiciones se encuentran en el interior del Centro de Convenciones Bicentenario (avenida 16 de Septiembre 130, colonia Silvestre Dorador) y abre sus puertas de lunes a sábado de 09:00 a 17:00 horas, la entrada es libre. **Pág. 21**



## Esteban confirma la llegada de 31 empresas para la entidad en este 2024



**Gobernador y su equipo de inversiones cumplieron con cuatro objetivos estratégicos en su gira a China, presenta resultados**

**Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.**

El gobernador Esteban Villegas Villarreal anunció este lunes la llegada de 31 nuevas empresas a Durango en el transcurso del año 2024, un logro que marca un hito en el desarrollo económico del estado.

Fue desde el museo Francisco Villa en una rueda de prensa con medios de comunicación, que Villegas destacó que este año quedará grabado en la memoria de la gente gracias a las oportunidades que estas empresas traerán consigo.

Con un total de 31 inversiones confirmadas en diferentes partes del estado, estas empresas no solo se establecerán en la capital, sino también en municipios como



Gómez Palacio, Lerdo, Mapimí y Tlahualilo. Estas inversiones representan un total de 30 mil 300 millones de pesos y generarán 26 mil empleos directos, bien remunerados y con oportunidades de crecimiento, informó el mandatario estatal.

El gobernador atribuyó este éxito a la posición privilegiada de Durango en términos de seguridad, así como a otros factores como la disponibilidad de agua y electricidad para las nuevas empresas, las conexiones viales y otros

aspectos que hacen que Durango sea atractivo para la inversión industrial.

Villegas Villarreal enfatizó que el inicio de la construcción de estas empresas no solo impulsará la economía local, sino que también se reflejará en el bolsillo de la gente, marcando un cambio significativo en la calidad de vida de los duranguenses.

El galeno recordó el arduo trabajo y la planificación que llevó a este momento, subrayando que Durango ahora está en los ojos del mundo y

se ha convertido en un polo de desarrollo. Destacó el trabajo en equipo como clave para lograr estos avances y celebró los logros de Durango, que ahora se ubica en el quinto lugar nacional en inversión extranjera.

Asimismo, Esteban reafirmó su compromiso de seguir impulsando el desarrollo económico de Durango y de dejar un legado de progreso para las generaciones futuras, "no vine a administrar mediocridades, vine a poner a Durango en los ojos del mundo, donde se lo merece", exclamó.

### CUATRO OBJETIVOS ESTRATÉGICOS

Durante este encuentro con medios de comunicación, Esteban Villegas y su equipo de inversiones también presentaron los resultados de la segunda gira a China, donde se cumplieron los cuatro objetivos estratégicos de llevar a los ojos del mundo las bondades con las que cuenta la entidad para la atracción de más inversiones.

El primero es ir por la cadena de proveedores, demanda número uno de las empresas que buscan instalarse, así como

la confianza en los gobiernos para asentarse; sobre todo en tiempos políticos.

El segundo, avanzar con negociaciones de empresas que ya se tenían: firma de cartas de intención, recorridos por plantas y centros de investigación y desarrollo.

El tercero es analizar la transición a la electromovilidad, no solo se trata del esquema financiero para la adquisición de los vehículos, sino el análisis completo de entorno: las rutas, centros de carga, financiamiento y soporte de gobierno.

Y finalmente el cuarto objetivo es la atracción de nuevas inversiones, se tuvo contacto con alrededor de 90 empresas con posibilidad a instalarse en Durango.

### BITÁCORA DE LA SEGUNDA GIRA EN CHINA

Finalmente, el Ejecutivo estatal presentó una bitácora desde el primer día que inició esta segunda gira por el país asiático.

Tuvo una cena con la empresa china CHIREY; fue el único mandatario invitado y dio mensaje, posteriormente, una reunión con GREAT WALL,

donde asistió otra comitiva en representación.

Se tuvo un seminario con 60 empresas con tema sobre exportación de Maquinaria Pesada y Productos Electrónicos.

AUTOSHOW DE BEIJING, estuvieron en el lanzamiento de nuevos modelos Chery, ante representantes de México entre líderes mundiales, posterior, una reunión privada con una marca que no puede ser revelada.

Firmó la primera carta intención, en esta gira, con Acuerdo de Confidencialidad y se avanzó en las negociaciones con la marca.

Estuvieron con la empresa BYD y con el Embajador de México en China, Jesús Seade, en las instalaciones de Great Wall Motors en reunión con el director general a nivel mundial, con CHANGAN - CEO de Latinoamérica, VOYAH - CEO y con GEELY, con representantes en Latinoamérica.

En Tianjín les presentaron el diseño, conceptualización y manufactura de autos de marcas chinas e internacionales como Ford, Toyota; firmaron otra Carta Intención para la instalación de un Centro de Diseño, Investigación y Desarrollo.

En la ciudad de Zhengzhou estuvieron en la empresa YUTONG, fabricante más grande de autobuses en todo el mundo, con los que se firmó otra Carta Intención para el inicio de exploración en Durango.

Por factores externos, fue imposible viajar a Shenzen, debido un tornado que azotó la parte sur de China, por lo que se envió video con la Embajada que apoyó la presentación ante 50 empresas, finalmente en Beijing sostuvieron un seminario con la cadena de proveedores de SEV, que vendrán a una misión comercial en unos meses.



# Pronto habrá carreras de IA, biomédicas y biotecnología en Durango

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

El subsecretario de Educación Media Superior de Durango, Francisco Ibarra Guel indicó que se está explorando la apertura de nuevas carreras que tienen que ver con inteligencia artificial, biomédica, entre otras que representarían una nueva cartera de posibilidades para los jóvenes duranguenses.

Explicó que se está elaborando el Programa Estatal

de Educación Superior, donde se va a establecer cuáles escuelas, van a abrir algunas carreras, respetando la normatividad y la esencia de cada una de las instituciones.

Destacó que tanto públicas, como privadas, están trabajando por la apertura de carreras de inteligencia artificial, de conectores, el tema de biotecnología, biomédica, entre otras.

No se tiene una fecha precisa, pero probablemente a partir del próximo ciclo

escolar pudieran aparecer algunas opciones.

Ahondó en que el tema tiene que ver desde el nivel federal, hasta el terreno local, donde estarán muy de la mano, con los proyectos que trae el gobierno del Estado a través de las inversiones que promueve el mandatario desde otros países, como Asia y que indudablemente requerirán una mano de obra especializada que Durango, gracias a estos esquemas, estará en condiciones de aportar.

## DIRECTORIO

### Fundador

**MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES**

Dirección General

**KARMINA VARGAS CARRETE**

Subdirección

Responsable Editorial

**ENRIQUE SÁENZ VARGAS**

Subdirección de organización  
y Marketing

**REGINA SÁENZ VARGAS**

Dirección Editorial

**Gonzalo Martínez**

Reporteros

**Martha Leticia Casas Serrano**

**Ángel Castillo Martínez**

**Geraldo Rosales**

**Johan “zero” Unzueta**

**Luis Juarez**

Community Manager

**Amaury Carrola**

Diseñador Digital y Editorial

**Dannai Hernández**

Dirección Administrativa

**Felipe Mendía González**

Auxiliar Contable

**Juana Inés Lerma Gurrola**

Mensajería y Cobranza

**Rolando Núñez**

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

[www.contextodedurango.com.mx](http://www.contextodedurango.com.mx)

Denuncia, no calles  
[redescontexto.dgo@gmail.com](mailto:redescontexto.dgo@gmail.com)  
[contextodigital.dgo@gmail.com](mailto:contextodigital.dgo@gmail.com)  
[redaccioncontexto.dgo@gmail.com](mailto:redaccioncontexto.dgo@gmail.com)

Suscríbese

**618 542 5138**

Año 31, número 11140

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.

**Contexto**  
DE DURANGO

# Toño Ochoa presentó “Por tu salud, ponte trucha con el agua”

**Por Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

El presidente municipal Toño Ochoa dio arranque al programa “Por tu salud, ponte trucha con el agua”, en donde se habrán de realizar cinco ejes fundamentales donde los temas principales serán la salud y el agua.

“Son cinco ejes muy importantes donde estaremos cuidando la salud, aquí el problema de los posibles golpes de calor, deshidratación, es un trabajo preventivo, tenemos que cuidar la salud de las y los duranguenses, por eso nos vamos a enfocar a acciones concretas, tener centros de distribución de agua, nueve centros que se irán incrementando conforme

veamos las necesidades de los duranguenses, agua de calidad como ustedes pudieron ver”, indicó.

Dijo que se harán acciones puntuales y contundentes en zonas como La Virgen, La Ferrería, Carril 2000 y Camino a San Ignacio. Los cinco ejes que habrán de llevarse a cabo en este programa son, “Por la salud, a cuidar el agua”, “No la riegues, cuidemos el agua”, “Un solo Durango”, “Por ti y por tu salud, centros de hidratación” y “Mano a mano”.

“Estaremos haciendo esas acciones fundamentales, también seremos implacables con el tema del huachicoleo, acciones como esas ofenden y dañan el futuro de las y los duranguen-

ses, vamos a ser implacables con aquellas personas que tengan tomas clandestinas, para aquellas personas que en pocas palabras estén robando el agua de los duranguenses, necesitamos hacer acciones conjuntas”, indicó.

Por último, comentó que habrá de convocar en los próximos días a instancias correspondientes para hacer un plan parcial hídrico del municipio de Durango donde se establecerán presas, represas en lugares de almacenamiento y bordos de abrevadero, de estos últimos dijo se han realizado más de 200 en el municipio y de gran capacidad que permiten guardar inclusive agua hasta para dos años.





## ¡Artistas más caros!

**Fenadu tendrá cartelera de altura, se anunciará a finales de este mes**

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

A finales de mayo se dará a conocer la cartelera de la Feria Nacional Durango (Fenadu), informó el gobernador del estado, Esteban Villegas Villarreal, quien advirtió que los precios de las contrataciones de los artistas se elevaron de manera exagerada, pero sostuvo que aun así habrá una cartelera de altura y sí alcanzará para artistas internacionales.

Sin hablar los nombres de los

artistas que vendrían a la Feria Nacional Durango en su edición 2024, el gobernador informó que hay avances sustantivos en este aspecto, incluso tienen algunos artistas con una negociación en concreto.

Sin embargo, durante la entrevista también hizo referencia en que el precio de los las contrataciones de los artistas subió de manera exponencial, por mencionar una cifra ejemplificó: si antes costaban ocho millones de pesos estas contrataciones ahora son de 30 millones, dijo al mostrarse sorprendido.

Manifestó que a pesar de

ello, se está haciendo una muy buena cartelera que será para todos los gustos y tiene desde luego artistas de talla internacional, pues sí les va a alcanzar para ello.

Resaltó finalmente que el Festival de la Risa fue un evento de gran éxito, "muchas gente cuestionó, qué es eso del Festival de la Risa, pero no tienen ni idea de lo que la risa y el buen humor despierta en las personas... a ver, todos los días estamos metidos en un chorro de broncas, la economía no está cómo rebosante", pero indicó que esto ayuda a buscar equilibrios.



## Desde el Senado se trabajaría para afrontar la sequía

**\* Si se compensa a Durango por el agua que produce se puede generar infraestructura hidroagrícola**

**Por Martha Casas Durango, Dgo.**

**E**s urgente desarrollar infraestructura hidroagrícola para combatir los graves efectos de la sequía que enfrenta Durango, lo cual se puede costear con los recursos que reciba el estado por la producción de agua que se va a otras entidades, expuso Gaby Hernández López "La China", candidata al Senado de la República por la alianza Fuerza y Corazón por México señalar que existe una severa preocupación por las condiciones de sequía que vive la entidad.

Durante su recorrido por los

municipios de Rodeo, Nazas y Tlahualilo, Hernández López destacó que la sequía recurrente es uno de los principales problemas que enfrentan muchas comunidades desde hace años. Para abordar esta crisis, enfatizó la importancia de que Durango reciba recursos económicos por la producción de agua de su sierra, la cual es aprovechada en otros estados.

Con el respaldo de los ciudadanos, Hernández López se comprometió a presentar la iniciativa de la nueva Ley de Aguas Nacionales en el Senado para compensar a Durango como productor de agua, ya que a través de la sierra madre occidental se producen 11 mil millones de metros cúbicos de los cuales 10 millones se van a otros Estados.

"Esto permitirá financiar la

mejora de los sistemas de riego en los municipios, lo que contribuirá significativamente a mitigar los efectos de la sequía y garantizar un suministro adecuado de agua para la agricultura y el consumo humano, ya que existen dos mil 247 hectáreas con derecho de agua", resaltó quien trabajara en conjunto con las y los candidatos a diputados locales y federales.

Hernández López, compañera de fórmula de Gina Campuzano, afirmó que trabajará en estrecha colaboración con el gobernador para incluir a los municipios de la región en el programa de bombardeo de nubes, con la finalidad asegurar el abastecimiento de agua ante la posibilidad de que las compuertas de la presa Lázaro Cárdenas no sean abiertas.

# Dany Soto apoyará Ley Neni, ¿qué es?

Por Martha Casas Durango, Dgo.

La candidata del distrito 04, Dany Soto informó que no se contempla aumentar impuestos dentro del trabajo que hará de llegar a la curul, además indicó que apoyará esquemas como la "Ley Neni".

Luego de participar en un debate promovido por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana, la candidata priísta indicó que hay muchas iniciativas que se han emanado desde la sociedad se advierte necesidades económicas por lo cual aseguró, que no se contempla en lo absoluto un incremento en los impuestos o en los derechos, porque la economía en este momento necesita un apoyo.

Por el contrario, dijo que urgen aspectos legislativos en temas de apoyo a la economía, por ejemplo, para mujeres que se dedican a vender en plataformas o en redes sociales.

En ese tenor se ha pensado en una ley conocida como "Neni", la cual promueve la generación de derechos laborales a quienes tienen ventas a través de estas plataformas, como contar con seguridad social, entre

otras cuestiones básicas en material laboral.

Esas son solo algunas de las propuestas que se han creado en base a las necesidades que

se recolectan en los recorridos que se están haciendo por el distrito 04, que es el que persigue representar en el Congreso local.



**PAQUETES DE CIRUGÍA** INFORMES: 496-41-79 / 618-496-41-80

Todos nuestros paquetes (excepto cirugías ambulatorias) incluyen: 1 noche de estancia, analgésicos y antibióticos básicos, 3 dietas, personal de enfermería y uso de quirófano.

\*NUESTROS PAQUETES DE CIRUGÍAS NO INCLUYEN HONORARIOS MÉDICOS, NI ANESTESIÓLOGO

- HERNIOPLASTÍA \$8,000.00
- COLECISTECTOMÍA \$10,000.00
- APENDICECTOMÍA \$8,500.00
- CIRUGÍA MAYOR DE ORTOPEDIA \$11,000.00
- CIRUGÍA GENERAL MAYOR \$11,000.00

Contamos con servicio de **LABORATORIO DE ANÁLISIS CLÍNICOS**  
**Curso de PRIMER RESPONDIENTE**  
 \$720.00 (PRIMEROS AUXILIOS)

Duración de 8 horas Incluye:

- \* Constancia de participante.
- \* Constancia a empresa.
- \* Práctica con maniqués y equipo personal para el curso.



**EMERGENCIAS:**  
**618-817-34-44**

**Cruz Roja Mexicana Durango**

AVISO DE PUBLICIDAD COFEPRIS 181001202A0348



## Con resultados, propuestas y experiencia, Paty Jiménez se consolida ante empresarios y sociedad

Por Gonzalo Martínez  
Durango, Dgo.

En el marco de los Diálogos Ciudadanos organizados por COPARMEX y el CCE, Paty Jiménez destacó como una figura comprometida en fortalecer el sector empresarial mediante su labor legislativa de llegar al Congreso de la Unión.

Ante una audiencia conformada por la sociedad civil y empresarios, Jiménez resaltó la necesidad de fortalecer las instituciones de transparencia y rendición de cuentas, así como de impulsar una mejora regulatoria que facilite el emprendimiento y la permanencia de los negocios.



La candidata hizo hincapié en la importancia de restablecer los programas de apoyo a los emprendedores, subrayando que durante la administración de Morena, estos han enfrentado mayores dificultades para mantenerse a flote. Asimismo, abogó por la reforma y aplicación de leyes que beneficien a

los trabajadores sin perjudicar a los empresarios.

Gracias a su profundo conocimiento y experiencia, Paty Jiménez se erigió como la candidata más asertiva tanto para responder a las preguntas de los participantes como para exponer sus propuestas. Estas propuestas, fundamentadas en su experiencia legislativa y conocimiento empresarial, prometen contribuir al desarrollo económico de Durango.

Con un enfoque propositivo y una visión clara, Paty Jiménez se presenta como una candidata sólida, capaz de liderar el cambio hacia un futuro de mayor prosperidad y desarrollo en la región.

## Fernando Rocha, por más oportunidades para los jóvenes

Por Gonzalo Martínez  
Durango, Dgo.

Fernando Rocha, candidato a diputado por el distrito 05 local de la coalición Fuerza y Corazón por Durango, se reunió con Martín Soriano Sariñana, conocido como "Papá Lobo" y rector de la Universidad Autónoma de Durango (UAD).

Durante este encuentro, se discutió la importancia de promover la educación continua entre los jóvenes, preparándolos de manera más efectiva para el mercado laboral. Rocha destacó los esfuerzos del gobernador en la atracción de nuevas industrias, las cuales abrirán un amplio abanico de oportunidades laborales para la juventud duranguense.

En este contexto, el candida-

to propuso la implementación de un programa integral de inserción laboral, el cual brinde apoyo y facilite la transición de los egresados al mercado laboral. Este programa incluiría asesoramiento, capacitación y oportunidades de empleo para los jóvenes recién graduados.

Además, planteó la creación de estímulos fiscales para emprendedores, especialmente dirigidos a los egresados universitarios. Estos incentivos fiscales y financieros buscarían fomentar la creación de nuevas empresas y el desarrollo de proyectos innovadores, contribuyendo así al crecimiento económico y la generación de empleo en Durango.

Con estas propuestas, Fernando Rocha se compromete a trabajar



por el futuro de los jóvenes duranguenses, ofreciéndoles las herramientas y oportunidades necesarias para su desarrollo profesional y personal.

# Preocupa a CCE fallas de la energía eléctrica

Por Martha Casas  
Durango, Dgo.

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Raúl Montelongo Nevárez manifestó que hay preocupación por probables fallas en energía eléctrica que se podrían presentar en Durango, a causa de la alta demanda del servicio por el incremento en las temperaturas.

Sostuvo que en la medida de lo posible tratarán de ser previsores.

Es de resaltar que empresarios duranguenses reportaron altas variaciones, inestabilidad y apagones este miércoles en el centro de la ciudad capital, lo que ha generado descompostura de aparatos y artefactos eléctricos, esto se atribuye al aumento en la demanda de la



energía para hacer funcionar aparatos como aires acondicionados, ventiladores, minisplit, ante las temperaturas elevadas que en Durango han superado por mucho los 30 grados.

“No queremos que no nos pase lo del año pasado”, señalaron algunos al recordar la temporada de calor del 2023 enfrentaron grandes pérdidas debido a la falta de capacidad de CFE para satisfacer la demanda de energía.

Hasta ahora reportaron la descompostura de aparatos como lámparas, computadoras, y en pocos casos la necesidad de hacer cierre forzoso de negocios o posponer el servicio, y el reporte más prolongado de apagón es de cerca de una hora en la zona centro.

Montelongo Nevárez hizo un llamado a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para que atienda de manera preventiva el problema, ya que se ponen en riesgo cantidades importantes para las empresas.

# Los debates son muy “acartonados”: Jorge Silverio

Por Geraldo Rosales  
Durango, Dgo.

Ante los debates que se han vendido presentando por el proceso electoral, el regidor por Morena, Jorge Silverio Álvarez, indicó que se debería de revisar el formato, ya que son muy “acartonados”.

“Siempre van a hacer ejercicios que le sirven al ciudadano para decidir a la hora de emitir el voto, sin embargo, han sido debates no de muy buena altura, se cuidan demasiado todos los candidatos, ahora sí que para no caer en alguna situación que los pueda sancionar el INE, yo creo que habría de de-



jarlos un poquito más sueltos, son acartonados los debates”, indicó.

Sobre el formato, expresó que tres minutos es muy poco

tiempo para expresar sus propuestas.

“Yo creo que los deberían de dejar un poco más sueltos, hay algunos programas que sin llamarlos debates han estado los seis candidatos, me refiero a un programa de una televisora donde pusieron a los seis candidatos y hablaron muy bien, debatieron sin estar sujetos a tiempos, a reglas muy estrictas, se vio cómo pueden intercambiar ideas, puntos de vista y fijar posturas sin estar sujetos a lineamientos muy rígidos que lo que hacen es ponerlos nerviosos, yo creo que habría que revisarse el formato de los debates”, finalizó.

# Para garantizar la accesibilidad, viviendas deberán contar con adaptaciones

**Por Gonzalo Martínez**  
Durango, Dgo.

**E**l diputado Londres Botello Castro presentó una iniciativa para modificar la Ley de Vivienda del Estado de Durango, con lo que se busca garantizar la accesibilidad en los proyectos de vivienda desarrollados en la entidad.

Esta iniciativa tiene como objetivo principal asegurar que las viviendas cuenten con adaptaciones necesarias o la posibilidad de modificaciones para las personas que padecen discapacidad física o sensorial.

La propuesta se fundamenta en el reconocimiento de que la vivienda es un derecho fundamental y un aspecto crucial en la vida de cualquier individuo. La falta de accesibilidad puede limitar las oportunidades de empleo, educación y participación social de las personas con discapacidad, por lo que es esencial integrar la accesibilidad en todas las etapas del desarrollo urbano.

La iniciativa destaca la importancia de reconocer la accesibilidad como un elemento indispensable en una sociedad inclusiva. No se trata solo de proporcionar un techo y cuatro paredes, sino de garantizar la participación plena en la vida cotidiana de cada persona que habita la vivienda.

Entre las adaptaciones que se pueden incluir en las viviendas para garantizar la accesibilidad se encuentran el piso antiderrapante, barras de acero para apoyo, sensores o timbres, rampas, pasamanos especiales en las escaleras, entre otros. Estas medidas son fundamentales para permitir que todas las personas, independientemente de su capacidad física,



disfruten de sus hogares con dignidad.

La propuesta también reconoce la tendencia actual de proveer mayores medios de accesibilidad e inclusión tanto en la vía pública como en espacios privados, como centros comerciales. Por lo tanto, la iniciativa busca reformar la Ley para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapacidad en

el Estado de Durango, con el fin de garantizar el desarrollo de viviendas accesibles y funcionales para todas las personas.

Con esta iniciativa, Botello Castro busca promover la inclusión y garantizar que todas las personas, independientemente de sus capacidades, tengan acceso a viviendas adecuadas y funcionales en el estado de Durango.

## Más tomas clandestinas de agua, esta vez en un autolavado y una purificadora

**Por Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

El director de Aguas del Municipio de Durango (AMD), Rodolfo Corrujedo, informó que sigue el operativo por parte de AMD y la Fiscalía para detectar tomas clandestinas de agua, detectándose dos más, una en un autolavado y la otra en una purificadora de agua.

“En efecto, se detectó una toma clandestina en forma inicial en un lavado de autos, de hecho eran dos tomas clandestinas del lavado, una de media pulgada, otra de tres cuartos, se cortaron de inmediato, se inició el procedimiento de sanción y lo mismo se detectó en un una planta purificadora de agua una toma clandestina, de hecho en esta se cuenta con un contra-



to, el cual arroja muy bajos consumos, eso nos llamó la atención y es una toma que está continuamente llenando dos tanques de dos mil 500 litros”, indicó.

Dijo que el autolavado se encuentra al sur de la ciudad por el bulevar Domingo Arrieta, mientras que la purificadora se ubica en una colonia llamada La Moderna, ubicada también al sur de la ciudad, cercano a al fraccionamiento Hacienda de Tapias, donde también se retiraron dos bombas succionadoras de agua.

“Estamos realizando el procedimiento de sanción correspondiente, en este caso a diferencia de otro, donde primero se puso la denuncia y luego después se realizó el cateo por cuestiones de que no se permitió el acceso, en este caso fue al revés, primero realizamos el corte y vamos con el procedimiento de sanción si no se paga lo correspondiente”, finalizó.

## Albercas municipales ya cuentan con un reglamento

**Por Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

Ante la apertura del Centro Acuático 460, es importante generar un reglamento con el fin de que tengan las condiciones necesarias para atender al usuario y deportista, así lo informó Oswaldo González, encargado de la Dirección Municipal del Deporte.

“Se generó un comité de albercas municipales, las albercas ya tienen un reglamento que están publicados afuera de ellas, de las tres albercas; el propio reglamento ha dado mejoras al lugar y el servicio de quien lo utiliza”, indicó.

Dijo que este reglamento se está llevando primero con las



albercas del municipio y más adelante se tendría una segunda reunión con los encargados de albercas de colegios y par-

ticulares, para homologar los reglamentos para que el servicio sea en beneficio del atleta y del usuario.

# Balance positivo del Diálogo con candidatos

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

El vicepresidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Antonio Félix Sariñana consideró que es positivo el balance del diálogo que se llevó a cabo con candidatos a cargos federales dentro de un ejercicio con la iniciativa privada y los contendientes.

Manifestó que era necesario que se diera la oportunidad, tanto empresarios como ciudadanos de expresarse, preguntar y establecer compromisos y propuestas.

Anotó que ahora será interesante la definición de los votos y que quienes ganen, cuando lleguen a los cargos que buscan, puedan responder a las peticiones de los duranguenses.



Los que resulten favorecidos y se conviertan en senadores y diputados federales, adquirirán una gran responsabilidad en la vida política y social de este país, por ello, no se busca que lleguen a esos cargos quienes realmente se dirijan a "hacer la tarea", de hacer justicia, a crear

leyes que permitan una convivencia entre todos los sectores de la población.

Agregó que muchos de los candidatos durante el foro, mostrar un conocimiento de diversos temas, a pesar de no ser "todólogos" conocen de cada uno de los temas que se les plantearon y ofrecieron buenas ideas de cómo resolver problemas.

Indicó que se dará un voto de confianza, aunque desafortunadamente, hay malos antecedentes de que quienes llegan a los diferentes cargos, se olvidan de quienes los eligieron y de esos compromisos adquiridos en campaña, por eso se les hizo énfasis en que generan conciencia y por ello firmaron un manifiesto.



# Presentan ante medios la app oficial “Aprende INE”

Consta de un juego interactivo que permitirá al usuario ampliar su conocimiento en el tema de la cultura cívica y democrática

Por **Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

El Instituto Nacional Electoral (INE) presentó ante medios de comunicación la aplicación “Aprende INE”, la cual consta de un juego interactivo que permitirá al usuario ampliar su conocimiento en el tema de la cultura cívica y democrática.

En el acto se contó con la presencia de Roberto Herrera, consejero-vocal del Instituto Electoral de Participación Ciudadana (IEPC); Araceli Frías López, vocal ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) en Durango y la vocal de capacitación de la institución, Fabiola Morales Araujo.

“Esta aplicación es una herramienta valiosa para brindar información sobre el sistema electoral y fomentar el razonamiento del voto, esta aplicación



ha venido ejecutándose desde el proceso electoral concurrente 2020-2021, a lo largo de estos procesos electorales, la dirección ejecutiva de capacitación se ha dado cuenta de que sí ha incrementado el porcentaje de las personas que la descargan, se registran y participan porque son preguntas que van respondiendo y marcando un puntaje de las personas que la venimos utilizando”, comentó Fabiola Morales.

En ese tenor, el consejero presidente del IEPC, Roberto Herrera celebró este tipo de interacciones las cuales involucran a los ciudadanos a ser parte del proceso electoral, “motivemos a nuestros jóvenes a que interactúen, a que acepten ser funcionarios de mesa de casilla, pero sobre todo salgan a votar el próximo 2 de junio”, expresó.

Por su parte Araceli Frías López, vocal ejecutiva del INE en Durango, destacó la creación la aplicación móvil desde lo nacional ya que como instituto el objetivo es fomentar la participación ciudadana, “es por ello que los invitamos a que conozcan una de las actividades de participación ciudadana que es la aplicación ‘Aprende INE’”.

La aplicación “Aprende INE”, está disponible tanto para Google Play como para App Store y se busca generar alrededor de 365 descargas, contando ya con 200, por lo que se invita a todos los duranguenses a que las descarguen y pueden aprender a través de este entretenido juego interactivo.



# Se sancionará a padres de hijos que realicen acciones de bullying

**Por Johan Unzueta**  
Durango, Dgo

Se había presentado aquí en este pleno la iniciativa de la reparación del daño moral, en el tema de acoso escolar, pero nos topamos con que la legislación estatal, no había ninguna norma que considera el concepto de Bullying o de Acoso Escolar, la semana pasada ya se incorporó el concepto en la Ley de Educación”, comentó el diputado Londres Botello.

Asimismo, se espera que se pueda sesionar en las próximas dos semanas, tocando el tema de esta iniciativa, para que este concepto de acoso escolar o bullying pueda ser incorporada en el Código Civil del Estado de

Durango, para la reparación de daños morales por estas situaciones, esperando además que se incorpore para final del mes de mayo, pues este periodo es poco faltando menos del mes para las elecciones del 2 de junio.

Con esto se pretende pueda entrar en vigor para el siguiente ciclo escolar, para que los padres de familia, que tienen menores con índices de agresor dentro de alguna instancia educativa, puedan ser sancionados por daño moral a cualquier víctima si así se desea.

“Aquí lo interesante, lo que yo le veo es darle dientes a esta ley, a este código civil que la autoridad jurisdiccional tenga elementos para poder sancionar a los padres de los menores que estén cometiendo este tipo de activi-

dades negativas, esto es lo que nosotros estamos tratando de promover”, agregó.

En caso de presentarse la situación antes mencionada, los padres de familia que tengan a un menor en víctima de acoso escolar o bullying, podrán exigir a los tutores del causante de daño, terapia psicológica, consultas médicas, reparación de uniformes y útiles, en caso de ser requerido.

Esto representa ayuda no solo a los menores agredidos, sino también a los padres de familia, pues no se ven afectados de manera económica, realizando estos tratamientos psicológicos que en muchas ocasiones suelen ser costosos, así como la compra de material escolar.



# Martín Vivanco, con “V” de Victoria

Entre sus propuestas está revisar y actualizar la legislación existente para garantizar la igualdad de género en todos los aspectos de la vida

Por Geraldo Rosales

**Durango, Dgo.**

**E**l candidato de Movimiento Ciudadano a diputado por el V distrito, Martín Vivanco Lira, desde pequeño he tenido la vocación por la política, preparándose mucho para poner su conocimiento al servicio de la gente de Durango.

Convencido de que al ocupar un cargo público, se adquieren el deber y la obligación de representar los intereses de la población, Vivanco recorre su distrito casa por casa para escuchar las necesidades y preocupaciones de las familias, así lo expresó en entrevista para Contexto de Durango.

“Es una campaña que en lo visual es muy alegre, muy dinámica con mucho naranja, con un mensaje de alegría y casa por casa, lo que hago es que intento presentarme, ponerme a sus órdenes y que sepan que van a tener un aliado en el Congreso, pero además llamar la atención y la importancia de la elección, la importancia que tienen ellos al emitir su voto”, comentó.

Entre sus propuestas está el fomento económico, donde propone una nueva ley que promueva la competitividad, inversión, innovación y crecimiento empresarial, ley que abordará necesidades emergentes, corregirá deficiencias y ofrecerá un marco legal claro que estimule el progreso económico.

También está revisar y actualizar la legislación existente para garantizar la igualdad de género en todos los aspectos de la vida,



incluyendo educación, empleo y participación cívica. Establecer mecanismos de monitoreo y seguimiento para asegurar el cumplimiento de las políticas de igualdad de género y la protección de los derechos de todas las personas, independientemente de su género.

“Los jóvenes no es que sean apolíticos y que la política no les importe, al contrario lo que no les gusta esa la política tradicional de las formas anticuadas y llena de mentiras y discursos vacíos entonces, ¿cómo convencerlos?, hablando de los temas que les interesan en un lenguaje moderno y tomando las cosas con seriedad, los jóvenes reaccionan, que no se nos olvide el 68 y que no se nos olvide lo que está pasando ahorita en Estados Unidos en las universidades”, dijo el candidato de Movimiento Ciudadano con respecto a los jóvenes, a quienes hay que convencer con buenas propuestas e iniciativas para que salgan a votar.

Sobre Jorge Álvarez Máynez, Martín Vivanco comentó, “me llena orgullo decirlo porque no solamente es mi candidato, mi compañero de partido y militante, es mi camarada, mi hermano y va a pasar la historia como el candidato que sí pudo despertar una nueva generación, yo no recuerdo en

la historia moderna este país, alguien que haya despertado tantas esperanza en los jóvenes Andrés Manuel tuvo algo pero no así, esta explosión de las nuevas generaciones tomando una campaña política como suya, una nueva generación y el presente de una nueva generación”, precisó.

Por último dijo estar preparado para el debate de este lunes ya que durante toda su vida ha estado en este tipo de ejercicios y de favorecerle el voto, lo primero que hará será preparar varias iniciativas y regresar a territorio a trabajar cuanto antes.

“Mi principal objetivo es que se cambie la concepción que se tiene del legislador, porque hay una paradoja ahí o sea si tú ves las encuestas de opinión donde le preguntan a las personas ¿hoy en quién confías? y confían más en el ejército en la iglesia que en los diputados y diputadas pero paradójicamente las y los diputados llegan ahí por el voto popular, es decir por su voto son instituciones que se quedan a través del voto popular y los otros son pues entidades totalmente opacas deberías ser al revés, las instituciones que tú creas mediante tu participación deberían de tener tu confianza y no lo tienen no entonces yo creo que hay que voltear eso y es a través del trabajo”, finalizó.

## Ausencia de diputados en el Congreso de Durango

**Por Johan Unzueta Durango, Dgo.**

**D**ebido a que muchos de los diputados se encuentran ahora mismo en campañas electorales, buscando reelegirse en dicho puesto o aspirando a otro, se encuentran ausentes y generan un retraso dentro de los trabajos en el Congreso del Estado de Durango.

“Seguramente en todo el país así está y en las cámaras federales en las últimas semanas así fue, entonces es lamentable que haya en Durango 250 iniciativas sin dictamen, que estén ahí en la congeladora, que de 36 comisiones si acaso dos o tres por semana y las demás

ni siquiera se reúnan o se convoquen para saludarse, no hay productividad”, así lo comentó el diputado Enrique Benítez.

Asimismo, mencionó que la legislatura actual, no se está caracterizando por ser la que más propongan y aprueben iniciativas, sino por la falta de productividad que existe en la misma. Por otro lado, la asistencia de los diputados en el pleno es poca, pues como menciona Benítez, la ley marca asistir por lo menos dos veces por semana, están realizando las sesiones en un solo día, para en un solo momento completar todas y poder retirarse.

Benítez subraya que los partidos que más faltan a las

sesiones en el pleno es Morena, así como el Partido del Trabajo, además de los que se encuentran en campaña.

Por otro lado, al faltar se les debe de realizar una sanción, como el descuento de pago por el día que faltan, sin embargo, muchos de ellos piden permiso o justifican de distintas maneras la ausencia.

“Lo más importante sería que aunque no vinieran hubiera trabajo legislativo en las comisiones, pero no vienen a las sesiones y no trabajan en sus comisiones, varios de los que entraron nuevos, suplentes ni siquiera han reunido a su comisión”, argumentó el diputado.



## Ley Ácida, Ley Ingrid y de Violencia Vicaria, asignaturas pendientes para próximos diputados locales

Por Martha Casas  
Durango, Dgo.

La presidenta de Sí hay Mujeres en Durango, Julieta Hernández Camargo señaló que todavía hay pendientes muchas leyes en torno a la violencia contra las mujeres; la Ley Ácida, la Ley Ingrid y la Ley de la Violencia Vicaria, entre otras.

Estas son las asignaturas pendientes y los temas en los que deben centrarse quienes buscan hoy estar en una curul en el Congreso local.

Indicó que desde los colectivos de feministas y grupos de mujeres, tienen muy claras

las asignaturas que están pendientes desde el Congreso del Estado y donde a pesar de que a nivel nacional existe un avance, en el caso de Durango aún faltan recorridos por hacer como algunas reformas que se han hecho a nivel nacional.

Por mencionar algunos ejemplos habló de la Ley Ácida, la Ley Ingrid, la Ley Vicaria, entre otras que forman parte de toda una reforma que surge en el país como una necesidad ante la creciente violencia en contra de las mujeres, desde diversas formas y que no se localiza solo en algunas zonas, sino que

prácticamente es generalizada.

Añadió que en lo que va del año le ha tocado acompañar a cuando menos 50 mujeres que se han acercado y han decidido emprender una lucha legal y que desde la asociación se les ha dado asesoría, entre ellas sí se tienen algunos casos de violencia vicaria.

Manifestó que esas eran unas de las propuestas que se presentarán para los y las candidatas que buscan llegar al Congreso del Estado, porque son temas que se quedaron pendientes en la actual legislatura

## Continúa Sandra Amaya, recorrió Pánuco de Coronado

A escasos días de la llegada del 2 de junio, la candidata al distrito 8 continúa en marcha

Por Luis Juárez  
Durango, Dgo.

En el recorrido de casa por casa, dentro de la comunidad de San José de Avino, la candidata abanderada por Morena al Distrito 8, Sandra Amaya, apuntó que existe un ejército que trabaja, sin descanso con el fin de que este 2 de junio se pueda llegar al triunfo.

Comentó que la confianza otorgada a Morena por parte de la gente y, sobre todo a la candidata a la presidencia de la República por la coalición de "Sigamos Haciendo Historia" (SHH) Claudia Sheinbaum, quien afirmó firmemente se encuentra comprometida con los municipios y con la gente desprotegida.





## Una tarde con estilo en el “Powerful Mom”

**Una pasarela para conmemorar el Día de las Madres con bastante glamour**

Por Luis Juárez  
Durango, Dgo.

Este 8 de mayo tuvo lugar en las instalaciones de la Torre VI el “Powerful Mom”, una pasarela de moda organizada por Durango Fashion Week.

Un evento lleno de estilo y que, además, reunió a mamás y jóvenes para conmemorar el Día de las Madres. Mismas que al mismo tiempo lucían prendas de distintas boutiques patrocinadoras con el fin de promover también el comercio local en el estado de Durango.

Una tarde agradable que contó con una degustación gastronómica de Cocina Fungi de Marvin

Reyes, experto en alimentos con setas y diferentes cócteles de preparados con Mezcal Artesanal Peregrino.

La pasarela tuvo un intermedio en donde la directora ejecutiva de Durango Fashion Week, Grecia Reyes, agradeció a todos los asistentes del evento. Por si fuera poco, tuvo como invitadas a Johanna Salazar, directora de la revista Icónica; la empresaria Judith Salazar, la directora de la revista Click, Dinora Solís y la empresaria creadora de experiencias, Martha Garza.

Incluso, Grecia, resaltó la participación de quienes conformaron el showroom durante el transcurso del evento, conformado por marcas que pudieron dar a conocer el resultado de su trabajo.

La pasarela estuvo comprendida por nueve bloques, en los cuales se les pudo apreciar a las modelos portar tanto prendas como mercancía que fue desde joyería hasta lentes de sol, como estrategia para posicionar y promocionar empresas locales del estado de Durango.

De igual manera se contó con la participación del diseñador internacional de moda Mich Román “Mimichmo”, experto en el campo para plasmar en las prendas la escénica del arte origami. Las cuales lucieron excepcional en las participantes de esta noche llena de glamour.

Finalmente, al término del evento se rifó por parte del hotel Cid Resort de Mazatlán, una estancia de cuatro días y tres noches para quien tuvo el boleto de venta número 43.





## Disney reestrena la película Let it Be

**Totalmente restaurada y rehabilitada por Peter Jackson, quien utilizó muchas horas del rodaje descartado para hacer el documental "Get Back"**

**Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

Este miércoles, la plataforma de Disney+ estrena la película "Let It Be", documental de Michael Lindsay-Hogg que retrata la última etapa de Los Beatles y originalmente se estrenó también un 8 mayo de 1970.

Totalmente restaurada y rehabilitada por Peter Jackson, quien utilizó muchas horas del rodaje descartado para hacer el documental "Get Back", restauró el filme original con el objetivo de que los fans la vean con nuevos ojos y no con el 'shock' que supuso la ruptura del Cuarteto de Liverpool.

La película original había que-

dado en el olvido por expreso deseo de la banda que, hasta la aparición de Jackson, impidió cualquier reestreno o reedición. Ninguno de ellos asistió al estreno en cines en 1970 y tampoco se molestaron en ir a recoger el Óscar a la mejor

banda sonora que recibió.

La idea inicial del proyecto fue de Paul McCartney, la cual era grabar un disco que volviera a sus raíces roqueras y sin artificios. La película deja claro que es McCartney quien lleva la voz cantante, muestra la famosa disputa con George Harrison sobre los riffs de guitarra de Two of us, que el segundo resuelve con un "haré lo que tú quieras Paul" o una conversación con Lennon en la que McCartney expresa su malestar por las reticencias de Harrison al grabar sus solos de requinto.

Más allá de los roces, la película muestra la química de una banda que se conoce bien y que aún se divierte tocando y ofrece una oportunidad única de ver en directo la última presentación de Los Beatles en el famoso concierto de "La Azotea" y con tomas no incluidas antes ni en el documental de Get Back.

### THE BEATLES LET IT BE

THE RESPONSE 1970 FILM DIRECTED BY MICHAEL LINDSAY-HOGG



May 8 Disney+

# Vida y obra de Benigno Montoya, en el centro INAH Durango

**La investigación y la museografía estuvieron a cargo de José Alonso Martínez Barrios, director del museo de arte funerario Benigno Montoya**

Geraldo Rosales

**Durango, Dgo.**

Continúa en sala de exposiciones temporales del centro INAH Durango la exposición "Benigno Montoya, miradas a su obra artística", la cual está compuesta de esculturas, fotos y obra pictórica propiedad de la familia Montoya.

Inaugurada durante la pasada emisión del Festival de la Ciudad Ricardo Castro y ubicada dentro del Centro Cultural y de Convenciones Bicentenario de la ciudad de Durango, esta exposición es un homenaje al duranguense por adopción que con su obra asombró a quienes la admiran en museos, iglesias y en el propio panteón.

La investigación y la museo-



grafía estuvieron a cargo de José Alonso Martínez Barrios, director del museo de arte funerario Benigno Montoya; el licenciado en Historia del Arte, Adolfo Martínez Romero.

Quienes visiten esta exposición de 2024 podrán admirar cuatro esculturas de arte funerario, cinco obras pictóricas, cuatro fotografías de gran formato y 10 fotografías antiguas que son testigo del gran trabajo

fino que realizó el maestro canterano.

Las Salas de Exposiciones del Centro INAH Durango se encuentran en el interior del Centro de Convenciones Bicentenario (avenida 16 de Septiembre 130, colonia Silvestre Dorador) y abre sus puertas de lunes a sábado de 09:00 a 17:00 horas, la entrada es libre. Esta exposición estará en exhibición hasta el 6 de agosto.





## Una mariposa sobre el agua

**Melissa Ruelas buscará ser figura este verano para Durango y el ITD**

**Por Ángel Castillo Durango, Dgo**

**E**n una entrevista con Melissa Lizeth Ruelas, la nadadora de 18 años, estudiante de segundo semestre en Ingeniería Industrial, compartió sus experiencias y desafíos en su carrera deportiva. Melissa expresó su satisfacción con su desempeño en las competencias recientes, destacando que, a pesar de abrir una nueva categoría, logró quedar entre las mejores del país.

Ruelas admitió que en un momento consideró dar por perdida la temporada debido a la carga académica y los horarios exigentes. Sin embargo, su entrenador la motivó a volver a entrenar y poco a poco logró superar los obstáculos. Aunque fue un proceso difícil, Melissa encontró su ritmo y se mantuvo entre las mejores 10 nadadoras del país en sus pruebas principales.

De cara a Juegos Nacionales Conade 2024, La nadadora calificó en 100 y 50 metros mariposa, además de 100 metros dorso, demostrando su confianza en el estilo mariposa, que es su especialidad. Aunque el 100 metros mariposa es su prueba más fuerte, reconoció que también se esfuerza por obtener buenos resultados en los 100 metros dorso.

Ruelas comentó sobre la importancia de nadar a nivel del mar, señalando que nadar en albercas ligeras y rápidas le sienta bien. En su participación en el selectivo para el CCCAN,

quedó entre las mejores 15 en las pruebas donde no avanzó a la final, y logró ubicarse en sexta y cuarta posición en las finales.

Melissa ahora se concentra en los Juegos Nacionales CONADE, donde espera subir al podio, especialmente en las pruebas de mariposa. Además, recientemente representó al Instituto Tecnológico de Durango (ITD) en el evento nacional deportivo del TecNM, lo que la llenó de felicidad y satisfacción.

Ruelas se prepara para el pre nacional del evento deportivo del TecNM, que se llevará





a cabo del 19 al 22 de mayo en Chihuahua. Luego, tendrá una semana de descanso antes de competir en los Juegos Nacionales CONADE en Guadalajara. Durante el pre nacional, competirá por las mañanas y continuará entrenando por las tardes para mantener su ritmo.

Representar al ITD es una experiencia gratificante para Melissa, ya que siente que está representando el trabajo de su institución. La nadadora se siente agradecida por los votos de confianza de sus entrenadores, compañeros y profesores, y está decidida a dar lo mejor de sí en todas sus pruebas.

